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学习、文史

第一节 政协北京市房山县第一届委员会

政协北京市房山县第一届委员会从 1981 年 3 月成立到 1985 年 5 月换届，由于是机构初建，人

民政协知识、统一战线理论、政协职能都需要了解掌握，因此，第一届委员会设立学习委员会专职

抓好委员的学习培训工作。在学习内容、方法和形式上进行了积极的探索，创办政协简报，刊登学

习资料和学习体会，指导委员学习。

一届一次会议期间

1981 年 4 月 11 日，政协北京市房山县第一届委员会常务委员会第一次会议，在县政府 207 会议

室召开，主席张成基及副主席、秘书长、常委共22人出席会议。会上，认真学习了中央统战部关于“新

时期统一战线工作的方针、任务”和“中央领导同志对新时期统一战线工作的指示”。学习之后进行

了讨论，与会者围绕“只要是爱国的，就要团结起来；批左解决不好，统一战线就搞不好；调动各
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方面积极性，团结一致才能做好工作；关于知识分子的使用”等问题进行了热烈的讨论，这对于统

一思想认识，更好地发挥人民政协在统一战线中的作用起到了积极作用。

一届二次会议期间

1982 年 4 月 9 日，政协北京市房山县委员会下发了《关于当前学习重点的通知》，明确了毛泽

东《在中国共产党第七届中央委员会第二次全体会议上的报告》、全国人大常委会《关于严惩严重破

坏经济犯罪的决定》、黄火青就《关于严惩严重破坏经济犯罪的决定》答记者问、王任重《统一思想、

认真整顿党风》、人民日报评论员文章《做清醒的马克思主义者》五个方面的学习内容，并提出了三

点明确要求，指导委员有重点地进行学习。

1982 年 4 月政协北京市房山县委员会秘书处制定了年度工作要点对委员学习的内容，方法进行

了安排，要求委员要认真学习政治时事（赵紫阳总理在全国人大五届四次会议上的《政府工作报告》

《陈云同志文稿选编》、党的统一战线理论政策）。在学习方法上以委员自学和单位组织学习为主，学

委会组织不脱产委员举办学习讨论会和辅导报告。城关、良乡、窦店成立三个学习小组，每季组织学

习一次。同年 6月份秘书处又发了【房协发】82·004 号文，对 6月份委员学习内容进行了明确，要

求委员们要认真学习“中宣部关于《中华人民共和国宪法修改草案》的宣传提纲，《试论领导同群众

关系中的民主原则》和《我们的旗帜是共产主义》”等内容。1982 年 4 月，全国人大常委会公布《中

华人民共和国宪法修改草案》以后，政协北京市房山县委员会常务委员会采取多种形式组织安排委

员进行了深入学习。1982 年 7 月政协北京市房山县委员会第四期简报对学习情况进行了总结，刊登

了委员学习讨论情况。委员们在讨论中说，修改宪法是我国政治生活中的一件大事，是人民当家作主

的具体体现。这次公布的《草案》，认真清理了左倾思想的影响，总结了新中国成立以来社会主义革

命和建设中的经验教训，是比较完善和符合我国国情的，必将成为新时期我国社会主义建设的根本大

法和四化建设的指路明灯。委员们还说：“宪法确定了‘四项基本原则’，也是第一次把统战工作和政

协组织在国家政治生活中的地位和作用写进了宪法，这对从事统战工作的同志是极大的鼓舞和激励。”

此外，委员们还就“知识分子地位，法律面前人人平等、宗教信仰和民族自治”等方面发表了看法。

1982 年 10 月 14 日上午，召开了政协北京市房山县第一届委员会常务委员会扩大会议，会上副

主席张本荣和秘书长毛锡恩就如何学习党的十二大文件和学习安排讲了话，并通过了《学习宣传和贯

彻党的十二大文件的安排意见》，意见强调，学习党的十二大文件是当前的头等大事。要求县政协全

体委员、常委都要充分认识党的十二大的伟大意义，认真学习宣传和贯彻党的十二大文件，提高认识，

统一思想，同心同德，团结一致，为全面开创社会主义现代化建设新局面做出新的贡献。安排意见

把学习分为三个阶段，明确了“十二大重要历史意义、新中国成立以来的主要经验教训、奋斗目标

和任务，社会主义民主、树立共产主义理想、关于精神文明”等七个方面的学习重点，并确定了“自

学为主、集中学习为辅、认真开展学习讨论”的学习方法。

一届三次会议期间

1983 年 1 月 17 日，政协北京市房山县第一届委员会第三次全体会议上全体委员分组学习讨论了

北京市房山区志印刷稿（下册）.indd   526 2016-9-2   15:23:43



527

第五编

学习、文史

《中国人民政治协商会议章程》，委员们说：“统一战线是法宝，毛主席搞统一战线，把绝大多数人团

结在党的的周围，取得了新民主主义革命的胜利。现在我们党发展统一战线，又提出了‘肝胆相照，

荣辱与共’的方针，共产党和各党派之间的关系，更进一步密切了，一定能够实现四化的宏伟目标。”

委员们还说：“通过学习，认识到政协工作大有可为，内容多、任务重、政策性强。不要忘记自己是

政协委员，自觉加强学习，真正发挥好政协委员和政协组织的作用。”

1983年4月通过的工作要点确定采取报告会、讨论会、学习心得交流会等形式组织好委员的学习，

并要求城关、良乡、窦店三个委员小组每季组织委员学习不少于一次，以提高学习效果。在学习内

容上，明确了“党的十二大精神、马列毛泽东著作、《陈云文稿选编》”等作为当年的学习重点。

1983 年 5 月，学习委员会开始编印学习参考资料 1-3 期，指导委员的学习。第一期印发了时事

测验百题（一），即 1-50 时事题，第二期印发了《邓小平文选》主要内容介绍，包括：“冲破教条主

义和个人崇拜的禁锢，重新确立实事求是的辩证唯物主义思想路线，排除干扰把工作重心转移到经

济建设上来，认识国情走中国式的社会主义现代化建设道路，重视知识和知识分子、重视科学和教

育事业，充分发挥社会主义制度的优越性、改变党和国家的领导制度，在建设高度的物质文明的同时，

建设高度的社会主义精神文明，建立革命爱国的统一战线，建设现代化、正规化的革命军队，把党

建设成为领导社会主义现代化建设事业的坚强核心，维护毛泽东同志的历史地位、坚持和发展毛泽

东思想”10 个部分。

1983 年 7 月 25 日和 26 日上午，召开了政协北京市房山县第一届委员会常务委员会第九次扩大

会议，主席、副主席、秘书长和常委出席会议。与会者认真学习了邓颖超主席在全国政协六届一次会

议上的开幕词和刘澜涛副主席关于“正确总结经验，全面开创人民政协工作新局面”的报告，听取了

县委宣传部副部长杜英关于《政府工作报告》的辅导报告，并进行了讨论。委员们认为全国两会开

得很好，必将更广泛地调动全国各族人民和各界人士的社会主义积极性，推进我国四化建设的发展。

讨论中委员们说：“人民政协恢复以来，经过短短几年，发生了很大变化，在共产党的领导下各界人

士积极性进一步发挥，统一战线的作用更加明显地显示出来。通过学习体会是‘政通人和，任重道

远’。我们国家实现了大转变，政协工作出现了新局面，统一战线仍然是新时期的一大法宝，正如邓

颖超同志说的‘前程远大，大有可为。’我们一要认真学习六届人大和六届政协一次会议精神，用两

会精神指导工作。二要认真学习《邓小平文选》，理论联系实际，指导行动。三要搞好自身建设，使

政协成为县委、县政府的参谋部，统一战线的总部，更好地发挥政治协商、民主监督作用，为房山

县开创社会主义建设新局面做出新的努力，取得更大的成绩”。

1984 年 1 月 23 日，召开了政协北京市房山县第一届委员会常务委员会第十一次扩大会议，张本

荣主席、各位副主席、秘书长及常委参加了会议。会议上，与会者交流了学习《邓小平文选》的体会，

副主席郭云祥等围绕科技、统一战线等发了言，认为，“《邓小平文选》是拨乱反正的纲领，切合实际，

符合国情，发展了毛泽东思想。科技人员必须在党的领导下，才能发挥所学之长为四化服务；科技人

员要深入实际，走与生产相结合的道路；要实现四化必须提高科技水平；我国的人才不足是一项当

务之急，没有一支坚强的科技队伍，就不可能实现四化，就无法攀登科技高峰。邓小平同志关于要

重视知识，重视知识分子的论述无比正确。”张本荣主席在总结时说：“常委们从不同角度，联系本

职工作谈了学习体会。一致认为《邓小平文选》总结了各方面经验，是建设中国特色社会主义的纲领，

发展了毛泽东思想，是制定各项政策的基础。通过学习，大家提高了认识，看到了形势的巨大变化。
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坚冰已经打破，航道已经开通，建设已走上健康的轨道，安定团结的局面已经出现。”

1984 年 2 月 28 日，政协常委会与县人大常委会召开了联席会议，学习了《首都建设总体规划》

及国务院的批复，听取讨论了县人民政府关于我县城乡建设规划方案的报告。县政协主席、副主席和

常委 19 人参加了会议。与会者在讨论中说 ：“中央的批复深刻地总结了首都建设 30 多年来正反两方

面的经验教训，明确了北京的性质，指出了首都今后城市建设工作的方向，特别是‘政治中心，文

化中心’的明确，给今后首都建设指明了前进方向。《规划方案》的实施，关系到子孙后代和长远发展，

必须广泛宣传，统一思想，克服本位主义，下大力量解决乱、散、软的问题。”

1984 年 4 月 25 日，召开了政协北京市房山县第一届委员会常务委员会第十二次会议，张本荣主

席及各位副主席、秘书长、各位常委出席了会议，仉淑兰等 5 人列席了会议，会议传达了市政协六

届二次会议精神，讨论通过了政协北京市房山县第一届委员会常务委员会工作报告。
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